

referencias a las distintas versiones que existen en otras bibliografías publicadas y comprende los 197 volúmenes de manuscritos árabes que se encuentran en la Wellcome Historical Medical Library, y que tratan sobre asuntos como: alquimia, agricultura, zoología, veterinaria, farmacología, medicina, e interpretación de los sueños.

RAMIRO LAPUENTE

ORTIZ GONZÁLEZ, LEONCIO, ["Bibliografía de bibliografías mexicanas"], *Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística*, México, 1972, t. CXI, p. 9-145.

En un volumen del *Boletín* de la SMGE aparece esta "Bibliografía de bibliografías mexicanas" —si es que realmente ese es el título del trabajo, pues no se dice sino en las cornisas—. En la portada del boletín dice: "Número especial dedicado a la bibliografía contemporánea de México."

El nombre del autor, Leoncio Ortiz González, sólo aparece en las cornisas y en la página 207 y final, después de un informe de actividades de la Sociedad. En su introducción al trabajo pondera la bibliografía y las bibliografías de bibliografías y reseña las que preceden a la suya.

Los propósitos quedan más o menos claros así: "Este ensayo pretende reunir todas [*sic*] las obras de carácter bibliográfico producidas en México o en otros países, pero que hagan referencia importante a México. Así que, en rigor, lo de bibliografías mexicanas no tiene, como se verá, un estricto sentido geográfico, sino más bien de contenido, aun cuando en realidad, como se advierte a simple vista, la mayor parte de las obras consignadas han sido escritas y publicadas en México, hecho que, en última instancia, define y caracteriza al presente trabajo, ya que también tiene como objetivo el de mostrar la actividad que en México ha habido en los últimos veinte años en el campo de la bibliografía."

En suma: los propósitos explícitos son reunir todas las obras bibliográficas mexicanas o extranjeras con referencia a México y mostrar la actividad bibliográfica mexicana en 20 años (1950 a 1970). Se añade que se registran artículos bibliográficos.

La división del trabajo es la siguiente: una primera parte dedicada a las "Bibliografías de América con referencia a México" (58 fichas) y una segunda a las "Bibliografías de México" (352 fichas). Unas adiciones finales dan otra veintena de fichas. Como se ve, la pretensión de reunir "todas las obras de carácter bibliográfico" de los años 1950-1970, se redujo a 430 fichas, y algunas no se refieren para nada a México, como veremos.

1ª parte

Las 58 fichas americanas se dividen en I. Bibliografías de bibliografías; II. Bibliografías generales; III. Bibliografías individuales, y IV. Bibliografía de temas especiales, con subdivisiones por temas (ciencias sociales, educación, economía, historia, etcétera).

Aquí ya nos encontramos con hechos extraños, dejando de lado la insuficiencia del material. Bibliografías que no tienen nada que ver con México (y que en el comentario no se aclara que sí) son las numeradas 2, 6, 18, 20, 24, 26, 31, 36, 40, 43, 48, 51, 52, 54, 55 y 57. Para poner un ejemplo, la número 36, *Bibliografía infantil venezolana*, cuyo comentario es: "Interesante y original bibliografía que difícilmente puede encontrarse en otros países" y añade un juicio de valor: "Es útil para conocer la literatura infantil venezolana."

Existen, además, fichas que revelan falta de información. Por ejemplo la número 15 de Morales Padrón, *Historiografía y bibliografía americanas*, 1955, por no saber que es una sección permanente del *Anuario de Estudios Americanos* se comenta: "Hace ya más de diez años que salió a la estampa [quiere decir cerca de veinte años] y por lo mismo ha sido ya superada." O la obra de González de Cosío, *510 adiciones a la obra de José Toribio Medina*, que aparece en bibliografías generales americanas (número 8) y que piensa el autor que es "de obligada consulta para quienes desean tener una visión de conjunto", que debiera encontrarse en la sección dedicada a México, y señalarse que de su consulta no sale de ninguna manera una visión de conjunto de nada.

2ª parte

La organización que se da al exiguo material es la siguiente:

- I. Bibliografías de bibliografías
- II. Bibliografías generales
- III. Bibliografías individuales
- IV. Bibliografías regionales
- V. Bibliografías de temas especiales. (Ciencias sociales, economía, educación, filosofía, historia y geografía, etcétera)
- VI. Catálogos de libros
- VII. Biblioteconomía
- VIII. Revistas bibliográficas
- IX. Ensayos bibliográficos
- X. Índices de publicaciones periódicas

Más 22 fichas de un apéndice.

A la insuficiencia del material presentado, se añaden errores de alfabetización (*vid.*, sección B. de la parte VI) y errores en la transcripción de nombres ("G. C. Carlos Johnson" en vez de Johnson G. C., Carlos, citado de manera distinta en fichas 195 y 198; "Legman Ida K." por Langman, Ida K., "Ihmof Cabrera, José" por Yhmoff Cabrera, Jesús, etcétera). A más de todo esto las fichas bibliohemerográficas carecen en muchas ocasiones de datos elementales para toda ficha. Falta de uniformidad y sistema que hacen de este indiscutible esfuerzo una labor punto menos que estéril.